

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CUESTIÓN GRAVÍSIMA

España ha vuelto á ser para la prensa europea un tema de actualidad.

Ahora no se trata como hace meses de competir ante los Estados Unidos, presentándoles como un mérito el mayor abandono de España en el conflicto de 1898, sino de suponernos comprometidos ó en camino de comprometernos con la Duple Alianza.

¡Cosa singular! De cuanto se diga, dedúcese que no es España quien solicita este compromiso; son Francia y Rusia quienes nos hacen el amor y aspiran á nuestra blanca mano.

Pero no se forje ilusiones nuestro patriotismo. Ni el colosal imperio del Norte, ni la poderosa República francesa quieren la Alianza de España, atraídos por el aliciente de nuestras fuerzas militares, marítimas y económicas. Ni tenemos dinero, ni barcos, ni soldados en la proporción indispensable para que dos grandes potencias los consideren un refuerzo digno de aprecio.

España, hoy por hoy, y todo indica que durante mucho tiempo, es un factor internacional insignificante. Su cooperación no puede aumentar la fuerza de ninguno de los grandes elementos de poder en que se divide ahora Europa, ni la falta de esa cooperación sentirse en el equilibrio inestable de las potencias. Esta es, dicha sin ambages ni rodeos, la verdad de las cosas.

¿Por que, pues, se busca nuestra alianza? Pues porque, si no tenemos barcos, soldados ni dinero, tenemos territorio, un territorio desde el cual, no nosotros, que carecemos de fuerzas, sino los que las poseen efectivas y grandes, pueden hacer mucho daño á Inglaterra. Tal es la madre del cordero.

En efecto, contiendo con España la Duple Alianza en caso de estallar el magno conflicto internacional, es lo probable, casi lo seguro, que Inglaterra ocupase inmediatamente las Baleares y Canarias, que bombardease algunas ó muchas de nuestras indefensas ciudades costeras y que arruinara en un periquete nuestro comercio marítimo, destruyendo ó apresando las naves mercantes; pero todo esto que para nosotros sería tan lamentable, ¿qué puede importar á Francia ni á Rusia? En cambio, un ejército francés apoyado en las últimas estribaciones de la sierra de Ronda sería dueño del Estrecho y amenazaría seriamente á Gibraltar.

Así, en cambio de la pérdida de las Canarias y las Baleares, de los barcos y del comercio, tendríamos la satisfacción de ver á los franceses en Sevilla, en Cádiz, en Tarifa y en Ronda, y si la empresa salía mal á la Duple, el placer de que cuando se marcharan de allí los franceses, entrarían los ingleses por *secula seculorum*. Si le salía bien (cosa muy dudosa), quizá nos dejaran poner la bandera española en Gibraltar; pero á cambio de que Marruecos quedase convertido en una prolongación de Argelia.

Entretanto, y mientras que las cosas no llegasen á su término, estando en España un tan numeroso ejército francés que para asegurar sus comunicaciones habría de establecer sus puestos de estapa desde los Pirineos al Estrecho, es natural que al general en jefe de ese ejército se le guardasen toda suerte de consideraciones, y hasta impolítico sería que pensáramos en mandar en nuestra casa teniendo en ella tan queridos huéspedes, con lo que no se haría en esta tierra sino lo que á los franceses pareciese bien.

Pero si no iban tan adelante los sucesos y la Duple no se atrevía á presentar la batalla á los ingleses, también es muy probable que éstos, que tienen fama bien ganada de ser lo que en el caló del crimen se llama *madrugadores*, dieran de repente un golpe de mano sobre Sierra Carbonera y otras posiciones inmediatas á Gibraltar, estableciéndose en ellas para que no pudieran en su día ocuparlas los franceses, nuestros buenos aliados. En este caso, ¿quién era el guapo que de allí les arrojase? Pero este contratiempo quedaría compensado con la satisfacción que nos había de producir el leer en los periódicos de París y en los rusos mil improperios contra Inglaterra, y de volver á oír aquello de *la pérdida*

de Albión y otros lugares comunes seculares ó históricos.

Tales son las gangas, ventajas y ganancias que puede ofrecer á España su entrada en la Duple Alianza.

¡Dios ponga tiento en las manos de nuestros gobernantes!

LOS ESPAÑOLES EN NUEVA YORK

El *Evening Post*, de Nueva York, ha publicado un artículo ocupándose de la colonia española en aquella capital.

Respecto á los españoles que llegan á Nueva York, dice el citado periódico:

«No viene de la Península más de un 10 por 100 del total; el resto procede de Canarias, de Cuba, de Puerto Rico, de las Repúblicas sudamericanas y hasta de Filipinas.

Un quinto del total se domicilia en Gotham, y del número total de los inmigrantes otra quinta parte, por lo menos, se convierten en ciudadanos permanentes en el sitio donde se establecen.

Los demás quedan en el país el tiempo necesario para reunir un pequeño capital y regresar á su patria.

Una cantidad no pequeña de ellos viene á Nueva York con el fin de educarse, y después vuelve á su país natal.

La principal industria de la colonia española es la manufactura del tabaco, en la cual predomina sobre sus concurrentes. No hay quien la venza en la fabricación de cigarros y cigarrillos; pero en la compra y venta de la hoja les hacen sensible competencia los americanos, los ingleses y los judíos.

La colonia española tiene su *restaurant*, cuya cocina es igual á la de Madrid y de la Habana. Aparte del agua helada, de la manteca, de la cerveza y de los postres, las demás substancias alimenticias son genuinamente españolas.

Las fábricas que tienen obreros españoles en la manufactura de tabacos trabajan de diferente modo que en las que ocupan obreros americanos.

Los operarios españoles tienen una organización más completa en su unión personal y gozan de una independencia mucho mayor; en compensación, por lo que respecta á la disciplina, son muy severos los unos para con los otros. Un obrero de las fábricas americanas, amigo de gritar y bromear, no sería tolerado un solo momento en un establecimiento español ó cubano. No el patrón, sino los mismos obreros, le darían una reprensión severa.

Además, la colonia española observa ciertas prácticas antiguas dignas de interés. Una de ellas consiste en suprimir algunos días el trabajo y consagrarlos á reuniones, *picnicks* ó funciones escogidas.

Poco importa la mayor ó menor prisa del trabajo; la diversión se realiza siempre.

A los patronos españoles, acostumbrados á esa súbita interrupción de las labores, no les sorprende; pero cuando el patrón es americano, el efecto producido en su espíritu por la producción de semejante hecho, le hace prorrumpir en imprecaciones y denuestos.

La otra costumbre curiosa es la de tener un lector en las fábricas.

Cada taller tiene su programa. En algunos, el lector comienza por las noticias del día; para ello se sirve de un diario local, recurriendo también á los diarios de Madrid y de la Habana. Después entra en el asunto especial de la lectura.

Puede ser un folletín de un diario español, una novela española, un volumen de poesías, un libro de comedias, una historia ó cualquiera otros que el personal haya escogido de antemano.

Los resultados que se consiguen con tal práctica no son pequeños. El lector, término medio, pronuncia de 100 á 150 palabras por minuto, ó sea en un día de seis horas 36.000, equivalentes, poco más ó menos, al tamaño de una novela española de dimensiones reducidas. En el espacio

de un año se calcula que los obreros oyen la lectura de cien libros.

A las veces, en lugar de un lector, las fábricas contratan un músico. El músico más apreciado, en general, es el que toca guitarra ó mandolín, y en segundo lugar el violinista.

La música, no obstante, no se ha popularizado tanto como la lectura.

Los almacenes de comestibles españoles no progresan mucho, pero venden bien los productos de España.

La colonia española está siempre á la espera de vapores españoles ó cubanos. Antes de echar anclas el barco corren al muelle, y allí pasan el día atraídos por la nostalgia de la patria, los asuntos comerciales y el deseo de encontrar algún conocido entre los pasajeros que llegan.

Después van á bordo y compran pájaros, flores, plantas, etc... á los tripulantes del buque.

El español generalmente, es sociable. Compensa la soledad que le entristece recurriendo á la cooperación sistemática. En esta ciudad casi todos ellos pertenecen á Clubs y Asociaciones de toda especie. Constituyen Asociaciones dramáticas ó musicales, Centros literarios, Ligas patrióticas, Asociaciones de beneficencia y Sociedades de seguros sobre la vida y de recreo.

El comercio en este país, las Antillas y España promete desenvolverse.»

EL SOCIALISMO EN INGLATERRA

Los *Trade-Unions* de Inglaterra acabán de reunirse en Congreso, que ha sido muy concurrido y que marcará sin duda una nueva era en la historia del socialismo británico, pues, entre otros, se ha tomado en él un acuerdo importantísimo, que influirá sobre la marcha de la política interior, y aun, más ó menos tarde, sobre la política extranjera también. El acuerdo tomado se refiere á que los *Trade Unions* se deciden finalmente á tomar una parte activa en la política de su país, de la que hasta ahora habíanse mantenido poco menos que alejados, reservándose entera toda su acción para las cuestiones económicas.

Esas poderosas organizaciones obreras, que otras naciones europeas han malamente imitado, dejaron hasta ahora en completa libertad á sus miembros para sostener en las elecciones el partido que fuese más de su gusto, manteniendo completamente desligado el problema político del problema económico. De manera que hasta ahora no se pudo decir que el Parlamento británico tuviese genuina representación del partido socialista, puesto que Jhon Burns, el diputado de ideas más avanzadas que cuenta actualmente en su seno la Cámara de los Comunes, no se puede decir que sea propiamente socialista, no traspasando límites de un radicalismo nada exagerado. Los votos de los socialistas ingleses se han repartido hasta ahora entre los partidos radical y liberal, y aun no pocos han ido á reforzar las elecciones de candidatos conservadores, pues, como ya hemos dicho antes, los *Trade Unions* no se han preocupado hasta hoy más que de cuestiones puramente económicas; más ahora parece iniciarse una nueva tendencia, y si ella persiste, no hay duda que el socialismo británico llegará á alcanzar muchísima influencia sobre la política interior del país.

En el Congreso de Londres se ha acordado presentar en las próximas elecciones hasta sesenta candidatos, y desde ahora consideráse que más de treinta tienen asegurada la elección. Allí donde la victoria no sea muy probable ó que no presente candidato el partido socialista, los individuos de los *Trade-Unions* podrán conceder su sufragio, como ahora, á candidatos de los partidos más liberales.

En el propio Congreso han adoptado las *Trade-Unions* otro acuerdo que merece también ser anotado, pues nos sirve de preciosa indicación, sobre el estado actual de los espíritus acerca de un asunto que preocupa hay no poco á las gentes, en todos los puntos financieros y económicos del mundo. El Congreso obrero de Londres

«declara que el creciente desarrollo de trusts es altamente perjudicial á clases trabajadoras, pues acaban por determinar una elevación en el precio de los objetos necesarios á la vida, reducen sensiblemente el bienestar general de los obreros y constituyen además un peligro muy serio para la prosperidad nacional.»

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Por la Comisión Provincial se ha dirigido una circular á los Ayuntamientos de esta Provincia comunicándoles los precios fijados por la misma Comisión de acuerdo con el comisario de guerra inspector de provisiones; para la liquidación y reintegro de los suministros que hayan hecho á las tropas del Ejército y Guardia Civil durante el presente mes.

DE LA PENINSULA

Cortamos de «El Universo:»

El Boletín Eclesiástico de la diócesis de Madrid-Alcalá publica las siguientes instrucciones de carácter práctico:

«1.º Los sagrados cánones prohíben á los clérigos prestar juramento ante los jueces temporales; en tal sentido, cuando aquellos sean citados por estos y tienen que prestar juramento, deben solicitar antes el permiso de su prelado.»

2.º Siempre que un clérigo sea demandado ante un juez civil, ó procesado por éste, debe igualmente ponerlo en conocimiento de su prelado, expresando la naturaleza de la demanda ó la causa del procesamiento.

3.º Cuando un clérigo sea citado para prestar declaración por un juez temporal necesita obtener el permiso de su prelado para acudir á la citación; sino hubiese tiempo para pedir dicho permiso, puede prestar la declaración que se le exige, manifestando que no renuncia á su fuero, y enterando inmediatamente á su prelado de lo sucedido.»

4.º Cuando un clérigo sea citado por un juez temporal para declarar en causa criminal debe hacer constar al prestar la declaración que no quiere contribuir con esto á que se imponga al reo la pena de muerte.»

—Como en España siguen sin saber leer ni escribir las tres cuartas partes de la población, los poderes públicos empiezan á sembrar semilla de cultura, proyectando reformas en la enseñanza y adoptando medidas en lo concerniente al problema de la instrucción pública.

Existe el deseo, pero no el pan, bien meditado, que abarque en toda extensión este problema trascendental.

Las reformas en la enseñanza de los institutos y facultades y las relativas á inspección, son muy interesantes; pero lo principal, lo que está por hacer es el régimen científico de la instrucción primaria.

Hace falta que en un espacio de tiempo relativamente breve, disminuya la aterradora cifra de analfabetos que hay en España.

Mientras no sepan leer ni escribir la mayoría de los españoles, no podrá fructificar la semilla de cultura, y serán inútiles cuantos esfuerzos se intenten para impulsar el progreso moral y material de esta nación, tanto tiempo abandonada por los altos poderes á sí misma.

Las escuelas de instrucción primaria están pidiendo á gritos una transformación radical, y es preciso empezar los grandes presupuestos para la enseñanza primaria.

La acción del Estado es muy lenta respecto á este particular; y necesita acelerarse, porque la instrucción es la primera y más urgente de las necesidades públicas de España.

Que las escuelas públicas y los preceptores de primera letra estén á la altura debida, ha de ser el principal objetivo de los altos poderes; pues toda reforma que no principie por la base, será efímera y contraproducente.

—Se ha firmado la escritura por la cual el teniente coronel retirado don José González y González, nacido en el Ayuntamiento de Salvatierra, de Pontevedra, cede 125.000 pesetas para la fundación de escuelas de niños y niñas pobres.

El acto se ha verificado en el despacho del gobernador civil con la asistencia del diputado á Cortes, de los diputados provinciales del distrito y de los alcaldes de Salvatierra y Pontevedra, presidente de la Diputación, junta de Instrucción pública, coronel de la zona y representantes de la prensa periódica.

También asistió la junta del patronato de la nueva fundación.

El donante, señor González, ha pedido que se dé en las escuelas enseñanza moral y cristiana; pero prohibiendo que figure sacerdote alguno en la Junta del patronato, ni tampoco como profesor.

—El certamen musical celebrado en San Sebastián, desmereció bastante por causa de la lluvia.

Han concurrido once bandas extranjeras y cuatro españolas.

Los premios han sido otorgados en esta forma; Primera parte.—Premio de 500 pesetas; se lo lleva la banda de Eibar.

Medalla, banda de Baracaldo. Medalla segunda, banda de Fuenterrabía. Segunda parte.—Premio de 2.000 pesetas; se lo lleva la banda de Marmaitase.

Segundo premio, banda de Saint Goeden. Tercer premio, banda de Montrillat.

En la tercera parte se disputan el premio de 4.000 pesetas las bandas de Irun y Livorno.

—Se ha dicho que el rey visitará un lujosísimo yate americano que con su propietario ha llegado á San Sebastián.

La noticia ha sido desmentida. —En la corrida de toros verificada ayer en Riaza, un toro saltó la contrabarrera, atropellando al público, ganó la puerta de salida y se lanzó á las calles y afueras de la población, donde volteó á una niña, que resultó ilesa. La guardia civil mató al toro á balazos.

—La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Hacienda señalando las reglas convenientes á fin de normalizar la marcha de las cuentas corrientes que por el servicio de Intervención se lleva á las fábricas de azúcar.

—En la plaza de Alfonso XII, de Rota, se produjo el domingo un rompimiento entre dos tenientes de artillería y carabineros y un teniente de alcalde de aquel Ayuntamiento.

En un instante se formó un numeroso grupo de soldados de ambos cuerpos, y otro en el que figuraban el alcalde, los tenientes de alcalde, guardias municipales y paisanos.

A ruego del alcalde se retiraron los militares.

DEL EXTRANJERO

Se ha recibido en el ministerio de las Colonias un extenso despacho en que el gobernador de la Martinica comunica amplios y aterradores detalles de la última erupción del Monte Pelado, la del 30 de Agosto.

Murieron ó sufrieron gravísimas heridas cuantas personas se hallaban en el campo, en las calles ó en casas que tenían abierto algún hueco y se encontraban dentro de extenso radio de acción del volcán.

Los mortíferos gases y las abrasadoras cenizas que éste arrojaba penetraban por las rendijas, ventanas y puertas de los edificios, asfixiando á las gentes que estaban en ellos.

El día 5 y 6 del mes actual varias brigadas de trabajadores se dedicaron á enterrar los cadáveres que yacían en Morue Rouge, Ajouba-Bouillon y sus cercanías.

El gobernador de la Martinica ha adoptado ya las medidas necesarias para distribuir á los habitantes del Norte de la isla en las colonias meridionales.

—Escreben de Londres á «L' Esclair», de París que las noticias telegráficas del Transvaal siguen siendo pesimistas.

Un despacho de Joanesburg al «Daily Mail» anuncia que nunca han estado peor los negocios en Joanesburg como en la actualidad.

La población está llena de recién llegados, de los cuales solo una ínfima minoría ha podido encontrar empleo. La presencia de estos individuos produce como consecuencia, un aumento considerable en el precio de los alimentos. El alquiler de la más modesta habitación es de 10.000 á 15.000 francos por año. A causa de esto hay muchas personas sin recursos, y se habla de la necesidad de crear un campamento de concentración para estos «vitlanders.»

El «Times» ha publicado una larga carta de M. Horacio Rose, director del periódico diario inglés de Bloenfontein, llena de quejas acerca de lo que el autor llama «infame tiranía del Gobierno militar en las nuevas colonias». Dice que de cada diez ingleses, nueve, durante los dos años de administración militar en el Orange y el Transvaal, han aprendido á detestar la autoridad británica.

Esta carta se considera como muy importante por estar firmada por un periodista inglés bien conocido, director de un periódico que ha defendido siempre la causa de Inglaterra.

Y si un inglés se expresa así, júzguese lo que podrán decir los enemigos de Inglaterra. La situación en el Africa del Sur es cada día peor.

SECCION LOCAL

El martes salió para Barcelona D. Miguel Oliver y Bauzá, como representante de la Sociedad que ha tomado en arriendo el nuevo teatro, al objeto de contratar en dicha capital el personal que ha de formar la compañía de

zarzuela con que se piensa inaugurar la temporada teatral á principios de Noviembre.

Los agentes ejecutivos de esta zona tienen abierta en el local de costumbre la recaudación de las cédulas personales del corriente año, con el recargo del duplo.

En la Casa Consistorial se expiden aquellas que soliciten los transeuntes ú otras personas que la deseen y que por equivocación no figuren en el reparto.

Es casi seguro que el martes próximo saldrán para Barcelona los muchachos que en las fiestas públicas de esta ciudad suelen bailar las populares danzas de *cavallets*, y que han sido llamados á dicha capital para exhibirse con sus bailes típicos, durante los días de grandes fiestas que se preparan.

Ha mejorado algo durante la presente semana el precio del almendrón. Las compras de hoy se hacen á 110 pesetas.

El movimiento comercial de nuestro puerto, totalmente paralizado desde hace tiempo, se ha animado ahora un poco con la frecuente llegada de veleros que se llevan al continente cargamentos de algarrobas.

La demanda de este producto continúa bastante animada en este mercado.

El Profesor de primera enseñanza D. Juan Barbero Tous, al encargarse de la Escuela Superior de esta ciudad, y notando las deficiencias con que viene atendándose desde hace tiempo á la instrucción pública, hasta el punto de haber quedado casi sin alumnos nuestro principal establecimiento docente; llevado de un propósito altamente laudable, cual es el de colocar dicha escuela á la altura que demanda la importancia de esta ciudad, ha publicado una hoja, que ha hecho circular entre las personas que sienten por la enseñanza verdadera simpatía, anunciando el programa que ha de regir durante el presente curso, y las materias de que tratará en las conferencias diarias, alternas ó bisemanales, para caballeros y para señoras, que ha establecido con el fin de que puedan ampliar sus conocimientos extra-oficialmente las personas que lo deseen.

Mucho han de valer los buenos deseos del Sr. Barbero, si consigue aunar á ellos el concurso decidido de las autoridades locales y el apoyo de las personalidades más distinguidas. Solo con esta cooperación mútua, eficazmente ayudada por una asiduidad y firmeza inquebrantables, puede conseguirse levantar de su vergonzosa decadencia el importante ramo de la instrucción pública en esta ciudad.

La semana próxima termina el plazo señalado para la cobranza del tercer trimestre del impuesto sobre consumos y gremios. Seguidamente serán entregados al agente ejecutivo los talones sobrantes, para que proceda á hacerlos efectivos por la vía de apremio.

Se muestra este año la suerte poco favorable á los marineros de nuestro puerto que se dedican á la pesca de lampuga. Las mejores partidas que han llegado á la pescadería, han sido las de estos últimos días, y no tienen, en cantidad, punto de comparación con las que en otros años se cogían ordinariamente en esta época. Con esto se explica que, hasta en los días de más abundancia, no haya podido obtenerse este pescado á menos de dos reales la libra de 400 gramos.

De cuatro á seis de la tarde, tocará mañana en el catafalco levantado junto á la Plaza del Arrabal, la banda de música de esta ciudad.

Se ha despedido de nosotros, al abandonar esta ciudad para establecerse en Santañy, la maestra interina de aquella escuela pública de niñas, D.^a Juana Belli Llull.

Durante la larga temporada que ha residido aquí la Srita. Belli, ha conseguido conquistar-se muchas simpatías, por lo cual será más sentida su ausencia.

Bastantes industriales de esta ciudad, prepáranse para establecer mañana sus puestos de venta en Manacor, con motivo de la feria que ha de celebrarse en dicho pueblo.

La penúltima de la temporada en esta ciudad, será el domingo siguiente.

Entre varios individuos de paradero ignorado, pertenecientes al tercer Batallón del Regimiento Infantería Alfonso XIII, que no han solicitado sus alcances, figura el vecino de Felanitx Rafael Pons Obrador.

Para atender á los pedidos de pasaje para Barcelona que se hacen, la Isleña Marítima ha dispuesto que el lunes y martes próximos salgan del puerto de Palma dos vapores extraordinarios.

¡¡Increíble verdad!!!

Véase anuncio 4.^a página.

Publicaciones recibidas

Propagar la cultura, difundir el progreso, hacer llegar el espíritu moderno hasta los más recónditos lugares, sembrar la instrucción en los cerebros de los ignotos, perfeccionar los conocimientos de los doctos, avisar á los prudentes, enaltecer á los grandes hombres, execrar á los perversos, reverdecer las glorias patrias y señalar el derrotero para obtenerlos en lo futuro, y en una palabra, sintetizar cuanto es útil, conveniente é interesante conocer, eso es cuanto realiza con éxito notable el *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española*, cuyo cuaderno 93, primero de la letra D, acaba de publicarse.

Los pedidos á D. Pedro García, Madera 12, (apartado correos 259), Madrid. El tomo I se halla de venta en todas las librerías de España.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 14 de Septiembre de 1902.

Presidió D. Bartolomé Huguet Esteva, primer Teniente.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó constara en acta que por omisión dejó de consignarse en el acta del día 3 de Agosto el acuerdo tomado de que se pagara del capítulo de imprevistos 100 pesetas por un plano de una fuente pública que se adquirió de D.^a Teresa Cruellas.

Se dió cuenta de un oficio del Sr. Gobernador referente á informe de la segregación del término de San Juan para agregarlo al de Villafranca. Acordóse el informe favorable á la segregación.

El Ayuntamiento quedó enterado de una baja por consumos y gremios que acordó el señor Administrador de Contribuciones á favor de Miguel Huguet Obrador.

Se acordó remitir una instancia de D. José Planas Sagrera al jefe de caminos.

Se acordó decretar el apremio de primer grado contra los contribuyentes morosos del tercer trimestre de consumos.

Se acordó pase á la comisión de obras una instancia de Antonio Oliver Ferrer referente á reforma de fachada.

Se leyó una instancia de Jaime Gelabert, contratista del Matadero, solicitando que todos los detalladores de reses cerdosas vayan á matar al Matadero. Así quedó acordado.

El concejal Sr. Capó pide que el Prior de la Casa Hospicio dé cuenta al Ayuntamiento de

todas las personas que soliciten socorros de dicha casa y que detalle el nombre y domicilio del solicitante.

Se acordó tramitar el expediente sobre construcción de dos trozos de pared en la carretera vieja de Santañy y sitio conocido por *Costa de Na Prima*.

Se levantó la sesión.

Hospicio y Hospital

Relación del mes de Agosto último

Pobres asilados, 10; socorridos semanalmente, 64; enfermos, 14.

Panes recogidos, 71; elaborados por el establecimiento, 593.

Gastos de víveres, 530'55; combustibles, 24'93; camas y ropas, 23'50; vestuario 59'00; empleados, 51'00; total de gastos, 688'98.

Limosnas semanales, 94'54; id. especiales 827'39; legados, 33'33; total de ingresos 955'26.

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Septiembre á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

Prospecto de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de diciembre de 1902. Constará de 40.000 billetes, á 1.000 pesetas cada uno, divididos en décimos á 100 pesetas: distribuyéndose 28.000.000 de pesetas en 2.000 premios y 3.999 reintegros, de la manera siguiente:

1 de	5.000,000
1 de	3.000,000
1 de	2.000,000
1 de	1.000,000
1 de	500,000
1 de	250,000
3 de 100.000	300,000
3 de 90.000	270,000
4 de 80.000	320,000
6 de 70.000	420,000
8 de 60.000	480,000
10 de 50.000	500,000
1556 de 5.000	7.780,000
99 aproximaciones de 5.000 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 5.000.000 de pesetas	495,000
99 idem de 5.000 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 3.000.000 de pesetas.	495,000
99 idem de 5.000 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas.	495,000
99 idem de 5.000 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.000.000 de pesetas.	495,000
2 idem de 35.000 id., para los números anterior y posterior al del premio de 5.000.000	70,000
2 idem de 30.000 id., para los del premio de 3.000.000	60,000
2 idem de 20.000 id., para los del premio de 2.000.000	40,000
2 idem de 15.500 id., para los del premio de 1.000.000	31,000
2000	24.001,000
3999 de 1.000 pesetas para los 3.999 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor	2.999,000
	28.000,000

Flors d'un dia—Folletín de El Felanigense.—28

109

GAYÁ

DITXÓS RECORT.

I.

Tres dies fa que caminen
en temps d'hivern,
Jesús, Joseph y María
p' el gran desert.

Desterrats de cap a Egipte
ells tres s' en van
amb angels qu' els acompanyen
devant, devant.

D'ont lleva los peus María
ja hi neixen flors:
tan belles en primavera
no en banya el sol.

María porta en la falda
son tendre Fill

FLORS D'UN DIA

112

—Entrau, los digné en seguida
el capitá,
mercé per mí tan petita
no vull negar.

Entren Joseph y María
y amb ells Jesús,
mentres la cova s' anega
dins mars de llum.

Lo bandejat que contemple
tals resplandors
confús en terra se postra
de jonellons.

Llavores rompen los angels
per dins l'espai
amb violins, arpes y líres
cantant, cantant.

"Gloria a Deu en les altures
y santa pau
a la divina familia
d'aquesta vall."

III.

Passades tals maravelles
el bandoler
els nous viatgers escolta
tot reverent.

Allá passen les hores
parlant del cel

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1898. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor. ●

Pedid Sándalo Pizá.—Desconfiad de Imitaciones

ABANICOS JAPONESSES

última novedad

Se ha recibido en esta imprenta un rico y variadísimo surtido, vendiéndose á precios verdaderamente módicos. Calle Mayor, número 41.

¡Increible verdad!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley, garantizado con hermosísimos y esplendidos brillantes, químicamente perfectos, de mas valor, por su constante esplendor y limpieza, que los verdaderos.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes ALASKA de los legítimos.

Anillo para caballero, oro y brillante, pts. 50. Idem para idem (brillante muy grueso), 100 idem. Alfiler, idem idem, 25 idem. Anillo para señora ó señorita, idem idem, 25 idem. Pendientes (par) para señoritas, idem idem, 25 idem. Idem para señora, idem idem, 50 idem. Idem para idem, (brillantes gruesos), 100 idem. Idem para niñas, (verdadero regalo), 25 idem.

Se envían franco de todo gasto por correo en cajitas certificadas y declarada mercancía, para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes de Banco de España, en carta certificada ó vales de calderado.

Envíesela medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos; no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes Am: Alaska, G. A. Buyas, Corso Romana, 18, Milan (Italia.) 36

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta d'aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

OBRES DE DON BERNAT BAL-LE PVRE.

EN PEPITO CARABASSA

que se ven á sis reals cada etsemplá, amb una rebaxa de dos reals á n'és suscriptors d'aquest setmanari

Sopes escaldades y Pancuit.

Agranadures, Espigolayes y Axarmims.

A CUATRE REALS LA PESSA

110

quant topa enviats d'Herodes
cruels botxins.

—¿Qu'porta aquí dins la jove?—
un d'ells digné.
—De tots colors port floretes
per fer ramells—.

Així va parlar la Verge
mostrantleshí
y el Bon Jesús en floretes
veu convertit.

Floretes que de tan belles
no en cria el non:
lo trono sols de la gloria
cria sos brots.

Y quant de tal encontrada
están tots lluny
a dins la falda Maria
troba a Jesús.

Maria el pren en los brassos
mentre n lo front
del Bon Jesús hi estampa
besos d'amor.

Llavors rompen los angels
per dins l'espai
amb violíns, arpes y lires
cantant, cantant.

111

FLORS D'UN DIA

110

111

112

113

114

115

116

117

118

119

120

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

146

147

148

149

150

151

152

153

154

155

156

157

158

159

160

161

162

163

164

165

166

167

168

169

170

171

172

173

174

175

176

177

178

179

180

181

182

183

184

185

186

187

188

189

190

191

192

193

194

195

196

197

198

199

200

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañeria y Novedades para Señoras, espléndidos surtidos.

Sastreria á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañeria y Novedades para Caballero.

Sastreria á la medida para Caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camiseria y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastreria especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

PROPIETARIOS VITICULTORES

No mas clorotis en la vid

Anticlorotico Oliver

Unico remedio que combate con rapidez la clorosis y anemia de la vid.

Es tratamiento de efectos rápidos y seguros siempre que se aplique sujetándose á las instrucciones marcadas en el prospecto que va acompañado á cada caja que se espide.

Despacho en Felanitx calle de la Plaza número 3 duplicado. Pedro Juan Segura

Libros de lance

Hay para vender, todos en muy buen estado y á bajo precio, los siguientes:

Revolución Religiosa, por Castelar, 4 tomos.

Ilustración Ibérica, 7 tomos

Europa pintoresca, 1 tomo.

Censo de Puerto Rico, 1 tomo.

Forenses y ciudadanos, 1 tomo.

Manual del comercio y de la banca, 1 tomo.

Defensa de la sociedad, 1 tomo.

Para informes en esta Imprenta.

GRAN ALMACEN DE PAÑERIA,

SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU É HIJOS, S. en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastreria para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales:

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, albas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para Señora.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE